

EL DIARITO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

REDACTOR Y EDITOR

GERARDO PACHECO C.

AÑO II

San José de Costa Rica, 7 de Julio de 1895.

Num. 464

El que reciba este periódico y no lo devuelva lo consideramos como suscriptor.

EL DIARITO

Atentado escandaloso

¡Parece mentira!

Antenoche á las ocho y media un policía, disfrazado dió la voz de alarma y pronto ocurrieron los policías números 75 y 77, que sin permiso penetraron en nuestra tipografía y oficina; cogieron á nuestro Administrador, de un tirón lo votaron al caño de la calle, le pusieron las llaves vilipendiosas y lo ultrajaron de la manera más cobarde que puede imaginarse.

Protestamos energicamente contra el segundo asalto hecho en tres días á nuestra oficina y Tipografía, y llamamos la atención del seño. Presidente así como la del Ministro de la Guerra.

No hemos tenido armas. Hoy nos hemos armado para hacer respetar nuestra casa, nuestra oficina y nuestra imprenta de los ataques de los empleados encargadas de la seguridad de los ciudadanos.

Todavía está en el calabozo el policía que hace dos noches quiso allanarnos, cuando tres nos allanan delante de innumerables testigos y en ausencia del dueño y jefe del establecimiento.

Queremos garantías.

No queremos que la policía sea nuestro

enemigo porque tendremos que defendernos con armas diferentes.

Seguiremos.

* * *

Juzgado del Crimen. San José, 6 de Julio de 1895.

Señor Médico del Pueblo:

Sírvase reconocer los maltratamientos que presenta Emilio Alpizar y darne cuenta con su resultado.

De usted atto servidor.—Ramón Bustamante.

Certifico: que reconocí al señor Emilio Alpizar y en una contusión en la parte dorsal de la mano derecha, no dejará impedimento y en nueve días sanará.

San José, 6 de Febrero de 1895.—Nazario Toledo.

CORRESPONDENCIA.

CARTA ABIERTA.

Señor don

Tomás Urbina.

Muy señor nuestro:

Tenemos á la vista "El Herald" de hoy en que Ud. se ha servido contestar nuestra crítica "Literatura fósil". Su artículo nos ha catequizado y no tenemos inconveniente en confesar que Ud. es el Príncipe de los cronistas Modernos y que su crónica debe ser colocada entre las obras clásicas de la moderna literatura. Nos ha convencido Ud. de que en las orillas del Nilo hay lirios y de que está muy bien dicho NACARADA BLANCURA, NEGRA NEGRURA, etc. *Item* de que hoy en adelante los lirios serán *hiervas* y por último de que Ud. es una BOLA para el análisis literario.

Admiramos su talento y le proponemos que para que haya paz entre nosotros, entre á

formar parte de nuestra casa de grasas de puerco y longanizas de idem; no dudamos que Ud. con sus luces hará prosperar la empresa.

Somos de Ud. afms. amigos y servidores

Q. S. M. B.

PICIO, ADÁN Y CÍA.

Heredia, 6 de Julio de 1895.

Un triunfo más. ULTIMA HORA.

Una vez más las ideas liberales alcanzan brillante y glorioso triunfo en la América española.

Una vez más se logra por las armas y en bravo batallar, la caída de un gobierno tiránico y oprobioso.

La revolución del Ecuador acababa de obtener una gran victoria. Guayaquil ha caído en poder de los defensores en poder de la honra nacional.

El triunfo ha costado muchas pérdidas, porque la batalla duró tres días y los sicarios del poder resistieron como lobo hambriento que defiende su presa; pero no mucho mayores y dolorosas que esas pérdidas fueron las que a la patria han ocasionado el tirano Cordero, el tirano Flores y el tirano Caamaño, trinidad odiosa que cometió todos los crímenes y todas las crueldades suficientes para hundir la patria y caerse ella misma de lodo.

Pero allí estaba el pueblo liberal ecuatoriano, allí estaban los descendientes de aquellos que Sucre, el héroe venezolano, llevó a vencer gloriosamente en Pichincha y en Ayacucho; y aquel pueblo noble, valiente y digno levantóse y y ha dado en tierra con una de las más odiosas tiranías que han assolado a América.

Porque la toma de Guayaquil implica el más inmediato y fructífero triunfo. A estas horas solo queda Quito en poder de los tiranos y clericales, pues casi todo el país está ya en poder de la revolución, y es sabido que tiene mayor importancia el puerto del Guayas que la capital de la república en caso de guerra.

Nuestros lectores que han visto día por día

nuestros esfuerzos y empeños por el triunfo de la revolución del Ecuador, comprenderán el inmenso júbilo que sentimos al anunciarles la toma de Guayaquil por las fuerzas patriotas.

Ya está lavada la enseña tricolor de la mancha que sobre ella arrojara el dictador Cordero.

¿Cuándo podremos escribir acerca de Colombia como lo hacemos hoy del Ecuador?

¡Pobre y desventurada patria de Ricaurte, cuándo tendrás tu San Mateo ó tu Ayacucho!!

VARIEDADES

AMOROSAS

“Si no me quieres me muero,”
me decía ayer la ingrata,
y hoy ya . . . ni siquiera trata
de averiguar si la quiero.

El baile y el amor, vistos desde
son dos cosas ridículas y estúpidas,
que de cerca parecen agradables.
¡cuando se oye la música!

Tuyo seré hasta la muerte.
No porque me dé tan fuerte
sino porque te enamoras
de todos, y á todas horas
estoy y temiendo perderte.

¿Verdad que tiene la razón perdida
el que pretende hacer una comida
con un bollo sin miga ni corteza?
¿Pues hay quien se suicida
por un amor sin sombra de impureza,
creyendo que está bien de la cabeza!

Impreso está el pensamiento
en los ojos de las damas,
y el que lo lee de corrido
tiene en el amor ventaja.

Pero ¡ay! que las andaluzas,
por privilegio de raza,

lo llevan escrito en árabe.....
¡y no se entiende palabra!

A punto de rendirte, de repente
me rechazas diciéndome: "¡Otro día!"
¡Sigue por Dios así, canta y prudente,
que el placer más intensos, vida mía,
consiste...en desecharlo eternamente.

Este amor me produce
pena y quebranto
más que goce....¡Por eso
me dura tanto!

SINESIO DELGADO.

¡Pobre Colombia!

A ALEJANDRO P. ECHEVERRIA,

J. M. VARGAS VILA Y

A LIRIO DIAS GUERRA.

Es de noche aún para Colombia.

La prensa amordaza; la instrucción en de-
cadencia; el sufragio muerto; las ciudades en
estado de sitio; los pueblos recorridos por pa-
trullas de la dictadura; el capital amenguado
por los empréstitos.

Todo es obscuridad y tinieblas en Colom-
bia.

¡Pobre Colombia!

De tu seno han salido peregrinos los hom-
bres patriotas, ó yacen sepultados en las amaz-
morras bajo el estigma de presidarios ó pira-
tas

Hace mucho tiempo que no hay luz en
tu suelo, tantas veces regado por sangre de
mártires y de héroes.

Ni en tus llanuras rebervera el sol de Ca-
rabobo; ni las crestas de tus enhiestas monta-
ñas dora el astro que alumbró á Boyacá; ni
aún en tus selvas brilla el relámpago de glo-
ria de San Mateo.

Pobre Colombia!

Apenas el chispazo de fuego de las cáp-
sulas, en la última guerra, ha rivalizado con
los fuegos fatuos de tus cementerios. Apenas
si el humo de la pólvora ha sustituido al de

las locomotoras. Apenas si la detonación de
los fusiles y cañones han apagado el estallar
de la progresista dinamita, que abre túneles,
aplana montañas, y barre obstáculos al pro-
greso.

Por todo himno, los ayes de los moribun-
dos. Por todo canto, los lamentos de las ma-
dres y los gritos de dolor de los huérfanos y
de las viudas. Por toda salva, la de los fusi-
les que asesinaron á Cuartas y á otros héroes
del liberalismo.

Pobre Colombia!

Ni en tu suelo nací; ni cursé en tus aulas;
ni despertó al amor mi corazón ninguna de tus
bellas y honestísimas mujeres; ni aún, desterra-
do, pude hallar en tu suelo el amargo pan.

Pero hijos tuyos son amigos del alma; en
tierra granadina se eclipsó el sol de Colombia,
y tus hombres honrados comulgan, como yo,
en la religión del liberalismo.

¿Quieres que me unan más vínculos á tí?
¿Quieres que otro lazo me ate á tu destino?

Pues sabes, que he compartido con tus
hijos dignos de insultos de los que se llaman
colombianos y sólo laboran por tu ruina.

Como en las tierras polares, tarda mucho
el sol en apuntar en tu horizonte. Pero el día
llegará de que luzca esplendoroso; y enton-
ces.....

Ah! entonces, ni habrá de tener ocasos,
ni eclipses, ni nubes pasajeras aún, que ocul-
ten su brillo.

El agua estancada se descompone, se co-
rrompe, se hace putrefacta; pero luego, como
si pasara por misteriosos filtro; se purifica, y
nunca más pierde su bondad y su pureza.

Pobre Colombia!

Como lamento hoy tus desgracias así habré
de cantar mañana tus glorias.

CARLOS B. FIGUEREDO.

LA ESTRELLA.

Nº 298. Avenida 6ª E. y calle 23 N.

Propietario: CEFERINO A. CAÑISARES

Fábrica de Puros y cigarros de todas clase
Picaduras de la Habana é Iztepeque.

Los precios son sumamente bajos y ofrece-
mos á más de buena elaboración, tabacos de pri-
mera calidad.

JOSE MATIAS SALAZAR

Orece al público en general y á su numerosa clientela en particular, el mejor servicio que se pueda desear. Se ha trasladado á la esquina N. E. de la plaza del Hospital, ó sea la 7ª Avenida O.

Todas las noches habrá succulentos beefsteacs, frijoles, chorizo, pezuñas, huevos etc.

Los viernes, sábados y domingos ofrece "Chompipe" excelente mondongo, pozol y tamales, y tendrá abierto su establecimiento durante toda la noche. Tambien se sirven almuerzos y comidas y se mandarán á domicilio. Hay cuartos reservados.

EN VENTA

LAS SIGUIENTES FINCAS

Una casa como de 5 metros de frente por 4 de fondo, situada á 100 varas de la plaza de la villa de Escazú, con el solar en que está ubicada constante como de 33 varas de frente por 50 de fondo, con agua permanente: contigua la casa y solar con otra de mi hermana María Antonia Chaverri y Mata.

Un terreno plano de sembrar maíz con agua adentro, de 4 manzanas entre las que hay media de café sembrado el año pasado. Situado en el barrio de San Antonio del referido Cantón.

Quién quiera comprar esos inmuebles, puede entenderse con la que suscribe, su dueña que vive en Heredia en casa de Dn. Alberto Chaverri A.

MARÍA RAFAELA CHAVERRI MATA

AVISO.

Se vende un piano de la fábrica de Pleyel, en buen estado. Es pequeño, y se da por un precio módico.

En esta imprenta se dará razón.

AVISO.

Vendo dos lotes de terreno en Carrera buena Cedral de Santa Ana uno de 25 manzanas y otro de 16, con una manzana de café frutal con buenas aguas tierra excelente para el cultivo de papas maíz etc, clima de San Vicente sin rival para potrero.—Entenderse con Francisco B Vargas, vinatería de don Abraham Madrid en el mercado ó con José Valverde B. en Pacaca. Casa que fué de Don Jacinto Salazar.

ESTAMPILLAS

De Costa Rica y ya usadas, compra

LEÓN AQUILES CASTRO,

En la Fábrica de sellos de caucho de la 8ª Avenida Oeste N° 268. San José

OPORTUNIDAD!

Se vende un buen piano usado muy barato. Entenderse con Ramón Araya.

Heredia, 31 de junio de 1895.

TIP. EL DIARITO.